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会長挨拶：早川瀧雄会長  

皆様こんにちは。 

本日卓話をして頂く、日本政策金融

公庫三条支店支店長芝田秀則様宜

しくお願いします。そして三条ロー

タリーの木村文夫様メークアップ

ありがとうございます。 

１７日（日）に三条東ロータリー主催で市岡裕子

さんの講演会がありました。講師の市岡さんは、

喜劇役者の父がアルコール依存症に苦しんだ事、

うつ病による母の自殺、父と同じアルコール依存

症だった弟の急死、そこから得た人生の哲学、ア

メリカで経験したことなど、芸人の娘らしくユー

モアをいれながら１時間３０分の講演でした。最

後アカペラでゴスペルを披露して会場は多いに盛

り上がりました。東ロータリーは「命」をテーマ

の講演会は今年で３年目になります。来年の講演

会にも期待したいと思います。 

話しは変わりますが、ＮＨＫラジオ（ラジオ深夜

便）ＰＭ11 時 20 分から翌朝の５時迄の番組があり

ます。私は一晩中起きて聴いている訳ではありま

せんが、ラジオの音を小さくして聴いております。

なかなかいい番組です。 

幹事報告：坂内康男幹事  

・米山記念奨学会より 表彰について 

 高橋彰雄会員 功労者メジャードナー（１０回） 

 石川友意会員 功労者マルチプル（２回）  

 佐藤弘志 会員  〃  〃 

・新潟中央ＲＣより 創立 20 周年記念式典ご案内 

 日時 平成２５年４月６日（土）１０：３０～ 

 会場 ＡＮＡクラウンプラザホテル新潟 

・長岡西ＲＣより 創立３０周年祝賀会のご案内 

 日時 平成２５年４月７日（日）１５：００～ 

 会場 長岡ベルナール 

・新潟県農林水産部治山課長より  

森づくり「き」になる講演会開催について 

本日の行事：卓話 

「政策金融あれこれ」 

 

◆本日の出席：７０名中３９名 

◆先々週の出席率：７０名中５３名 75.71％ 

         前年同期 80.0％ 

◆１月の出席状況：会員数７０名・例会数４回 

         平均出席率 77.85％ 

         前年同月 80.13％ 

 

◆本日のゲスト：㈱日本政策金融公庫 

        三条支店長 芝田秀則様 

 

◆本日のビジター： 

三条ＲＣ 木村文夫さん 

 

◆先週のメークアップ（敬称略） 

２月１４日新潟西ＲＣへ 樋口 勤 

   １４日三条東ＲＣへ 高橋彰雄 

１５日吉田ＲＣへ  石川勝行 

１６日Ｒ財団セミナー  

外山裕一、駒形  実 

１９日親睦活動委員会 石黒隆夫 

本田芳久、羽賀一真、渡辺 徹           

福岡信行、田中耕太郎、森 宏 

   １９日ゴルフ同好会総会  青木省一 

      今井克義、石川一昭、大橋政雄 

      岡田 健、岡田大介、落合益夫 

      加藤 實、柄沢憲司、小林繁男 

      斎藤 正、佐藤義英、高橋彰雄 

      武田恒夫、早川瀧雄、坂内康男 

      平出冨士夫、丸山正男、丸山 勝 

 

      

      

                    例会日 ２０１３．２．１９  累計№１２５８ 当年№３１ 

 

2012-2013年度 
国際ロータリー会長：田中作次（八潮ＲＣ）「奉仕を通じて平和を」

第２５６０地区ｶﾞﾊﾞﾅｰ：鈴木重壱（長岡ＲＣ）「恕の心を以て・奉仕を通じて平和を」

三条北ロータリークラブテーマ「意義或るロータリーライフをたのしもう」

　例会日：火曜日12：30～13：30

　例会場：三条ロイヤルホテル　℡34-8111

ＳＡＡ ：高橋　研一 　事務局：三条市本町3-5-25三条ロイヤルホテル内

　ＴＥＬ：0256-35-7160　　FAX：0256-35-7488

ＨＰ：http://www.sanjo-nrc.org    ＡＤ：north@sanjo-nrc.org

会　長：早川　瀧雄　　　　　　　　　　

幹　事：坂内　康男　　　　　　　　　　
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米山功労者表彰 

メジャードナー（１０回） 

高橋彰雄会員 

北ＲＣ創設以来初めての達成です。                     

 

 

 

 

石川友意会員 

マルチプル（２回） 

 

いつもご協力ありがとうございます。 

          （佐藤弘志会員は後日伝達）  

野球部より  

いよいよ斎藤ＪＡＰＡＮ始動です。３月２４日（日）午後５時栄町体育館にてキャンプインします。 

その後 18：30から新年会をロイヤルホテルにて行います。部員はもちろん皆さん宜しくお願いしま

す。 

     

◆ロータリー財団ＢＯＸ：１９日現在累計１６０,０００円 

 

◆米山奨学ＢＯＸ：１９日現在累計３１６,０００円 

渋谷 義徳君 少額ですが協力します。久しぶりの４番テーブルでした。 

丸山  勝君 米山に協力 

下村 啓治君 ノーコメント 

丸山 達夫君   〃 

今井 克義君 ＢＯＸに 

石川 友意君   〃 

 

◆ニコニコＢＯＸ：１９日現在累計６７３,０００円 

木村文夫君（三条ＲＣ）今日は北ロータリー例会に参加させて頂きありがとうございます。 

森   宏君 青梅マラソン３０㎞走ってきました。柏原選手の異次元の走りに感動しました。 

高森 武志君 芝田支店長、本日は卓話ありがとうございます。楽しみにしておりました。 

       木村専務、過日（本年度第１回目の外部卓話）では大変お世話になりました。今日

はごゆっくりおくつろぎ下さい。 

早川 瀧雄君 日本政策金融公庫三条支店長の芝田様卓話宜しくお願いします。木村専務メークア

ップありがとうございます。 

石川 一昭君 芝田支店長様ようこそいらっしゃいました!!お金の相談する際は、笑顔での方が暗

い顔よりいいですネ!!アドバイスを宜しくお願いします。 

高橋 彰雄君 すみません、早退させて頂きます。 

笹原 壯玄君 お寺は建物、境内が大きく、雪が少なくて助かっております。ニコニコかな！ 

外山 裕一君 ＢＯＸに協力 

加藤  實君 ３番テーブルに座りました。ＢＯＸに協力です。 

佐藤 義英君 恐怖の３番テーブルに協力!! 

岡田 大介君 ようこそ！芝田様、卓話宜しくお願いします。 

坂内 康男君 本日卓話、芝田様ありがとうございます。今後の金融の事に付き大変興味がありま
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す。楽しみです。 

中條 耕二君 日本政策金融公庫芝田支店長と木村専務を心から歓迎します。芝田支店長さんの卓

話に期待して。 

馬場直次郎君 目の前にスマイルボックスそのものの加藤さんの笑顔がこぼれていました。 

 

本日の行事：卓話 ㈱日本政策金融公庫三条支店 支店長 芝田秀則様

講師紹介：高森プログラム委員長 

皆さんご承知のように今年に入りまして情勢が

大きく変わって参りました。そんな中で今日は

金融の専門家であります芝田支店長から「政策

金融あれこれ」をお伺いしたいと思います。宜

しくお願いします。 

 

「金融政策あれこれ」 

みなさん、こんにちは。 

今日はお招きいただきありが

とうございます。 

初めにこの話をいただいた時、

本当に軽い気持ちで「分かりま

した！」とお受けしたのですが、

後でホームページを見て「これ

は大変だ」と。活発な活動、そうそうたるメン

バー、過去に卓話で登場された方々などに圧倒

され、「偉いものを引き受けたなあ」と正直ちょ

っと後悔しました。 

しかし、今日皆さんの和やかな雰囲気をみて、

ほっとしております。皆さんにとって少しでも

意味のある話ができれば幸いです。 

今日のテーマは「政策金融あれこれ」です。 

私は日本政策金融公庫という機関に勤めていま

すが、「名前が変わってよく分からない」といっ

た声も聞いております。せっかくの機会なので

少し整理してお伝えできたらと思ったわけです。 

まず「政策金融」ですが、他に「公的金融」と

か「制度金融」といった言葉もあります。公的

機関が行う金融という点では同じで、地方自治

体も含めた公的部門が行う金融を「公的金融」

「制度金融」、国の行う金融を「政策金融」と分

ける考え方もあるようです。 

財務省のホームページでは、「政策金融とは、公

共性が高いものの、リスクの適切な評価等が困

難なため民間金融機関のみでは適切な対応がで

きない分野において、融資や保証などの金融的

手法によって政策目的を達成するものです。」と

あります。 

つまり、政策金融の対象は「公共性が高く、民

間のみでは対応できない分野」、求められるのは

「政策目的の達成」です。政策目的は時代で変

化しますので、役割がなくなれば廃止されるこ

とになります。 

１ 政策金融機関の変遷 

資料（後記）の左側には１２の政策金融機関が

並んでいます。平成１０年の時点では１２あり

ました。 

その後、３回の政策金融改革がありました。 

１度目は平成１１年。国民金融公庫と環境衛生

金融公庫が統合して国民生活金融公庫になるな

ど、２つの機関が１機関になる統合が３つあり

ました。 

２度目は平成１９年。住宅金融公庫と公営企業

金融公庫の２機関が廃止となり、残務を各々独

立行政法人、地方共同法人が引き継ぎました。 

そして３度目が平成２０年。国民生活金融公庫、

農林漁業金融公庫、中小企業金融公庫と国際協

力銀行の国際金融部門の４機関が統合して株式

会社日本政策金融公庫となり、商工組合中央金

庫と日本政策投資銀行も各々株式会社化されま

した。 

その後、国際協力銀行の再分離もあり、現在政

策金融機関は５機関となっています。 

 現在の政策金融機関は５つと覚えていただけ

ればと思います。 

２ 現在の政策金融機関 

（１）日本政策投資銀行 

 正式名称は株式会社日本政策投資銀行で、「政

投銀」と呼ばれます。新潟にも支店があります。

平成２０年の設立時には数年後の完全民営化を

予定していましたが、その後のリーマンショッ

クや政権交代などを経て、実質的には民営化は

まだ先というのが現状です。 

業務では、融資、出資、債務保証などもします

が、最たる特徴は、どんどん新たな金融手法を

開発・駆使して金融界をリードする存在だとい

う点です。例えば、企業の環境への取組や従業

員への健康配慮などを評価して融資を行うメニ

ューなどもあります。 

対象分野は、前身の日本開発銀行時代から取り

組んでいる資源開発などのエネルギー分野、鉄

道・航空などの交通インフラ（日本航空への支

援でも有名になりました。）を始め、多岐に渡り
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ます。 

新潟では、最近、済生会第二病院に融資してい

ます。済生会の環境配慮や防災対策の仕組を高

く評価して低利融資をしたものです。数年前に

は、三条市に対して「地域づくり健康診断」と

いう地域分析・提言なども行っています。 

（２）商工組合中央金庫 

 政投銀と同様、民営化前提で株式会社化され

ましたが、実質的に民営化はまだ先の状態です。 

融資の対象は、原則として商工中金に出資して

いる団体とその構成員に限定されています。県

内には新潟と長岡に支店がありますのでご存知

の方も多いと思います。 

（３）沖縄振興開発金融公庫 

 沖縄が日本に返還された際に、本土にあった

各政策金融機関の機能をすべて持つ機関として

沖縄専用に作られたものです。 

（４）国際協力銀行 

 省略 

３ 日本政策金融公庫 

 株式会社日本政策金融公庫が正式名称ですが、

「株式は全額政府が常時保有する」とされ、発

足時から民営化を前提としていません。つまり

国の機関です。 

公庫は事業部制をとっています（例えば、旧国

民生活金融公庫は「国民生活事業」と呼んでい

ます）。 

同じ地域内の店舗統合を進め、統合前の２３２

から現在は合計１５２店（複数事業がある統合

店舗６７、国民のみの単独店舗８５）となって

います。県内では新潟が統合店舗、長岡・高田・

三条が単独店舗です。 

統合店舗ではワンストップサービスができるよ

うに、単独店舗でも国民事業以外のお客さまも

取り次ぎができるようにしています。 

農林事業は、農林漁業者と食品産業者向けの長

期融資を行っています。行政機関等と連携しな

がら手続を進めることが多く、超長期５５年払

の造林資金などもあります。 

中小事業は、比較的規模の大きな中小企業向け

に融資を行っています。利用先数は全国で約５

万社、１社当たり約１億円です。 

１年以内の短期資金は取り扱っておらず、統合

を機に、政策目的に応じて時限的に作られる特

別貸付以外は取り扱っていません。 

国民事業は、創業企業や個人事業者も含む中小

企業向け融資と、お子さまの教育資金融資を業

務の柱としています。利用先の９割は従業者９

人以下で、利用先数は全国で約９８万社ありま

す。 

創業と教育資金にも力を入れています。 

 もう一つ「信用保険部門」をご紹介します。 

 信用保証協会はご存知だと思います。中小企

業が金融機関からお金を借りる際に保証をし、

返済が滞った際に企業に代わって弁済をします。 

協会は、弁済資金を賄うため、企業からの保証

料の他に保険を掛けています。これが信用保険

です。この保険を引き受けているのが公庫の信

用保険部門です。 

 実は、この信用保険の収支は大変厳しい状況

にあります。金融機関は協会から代弁を受け、

協会は保険から保険金を受ける。最後の保険に

しわ寄せが来ているのが実情です。裏を返せば、

それだけ中小企業金融は難しいとも言えます。 

４ 三条支店とマル経融資 （後記参照） 

三条支店は、国民金融公庫三条支店としてスタ

ートしました。平成１１年に国民生活金融公庫、

平成２０年１０月からは日本政策金融公庫三条

支店として、国民事業の仕事をしています。 

 地域密着をモットーに、地域の各団体の皆さ

まとも連携しており、その一つが商工会議所で

す。この商工会議所との連携制度としてマル経

融資があります。 

 マル経融資は、商工会議所が推薦した方に対

して、公庫が融資を行う制度です。対象企業の

従業員数に制限を設け、小規模企業に限定して

融資を行っています。 

 この制度の一番のポイントは、無担保無保証

でかつ利用しやすい金利であることです。会議

所と公庫がタッグを組んで進めているもので、

私が言うのも何ですが、大変いい制度だと思い

ます。広く皆さんに知っていただきたいと思い

ます。 

 少し具体的に申し上げますと、ご利用いただ

ける方は、常時使用する従業員が商業・サービ

ス業の方は５人以下、それ以外の業種の方は２

０人以下の企業です。その他にいくつか要件が

あります。 

 融資限度額は１５００万円以内です。数年前

に１５００万円に引き上げられて、使い勝手が

良くなったと聞きます。返済期間は運転資金が

７年、設備資金が１０年以内、今日現在の金利

は年１．６５％の固定です。保証料もかかりま

せんので実質負担も１．６５％です。今後長期

金利は上昇するとの観測も出ていますので、そ

の意味でも固定金利はメリットがあると思いま

す。 

 窓口は会議所です。三条ですと内山課長か木

歩士さんが窓口になっています。会議所で事業

概要や資金使途などをお聞きし、会議所内の審
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査会を経て、公庫に推薦、公庫で最終審査・融

資実行という流れです。 

 おかげさまで、今年度は昨年度の４割増のご

利用でご好評をいただいておりますが、三条商

工会議所会員での利用者は１９０件ほど。会員

数から考えるとまだ知らない方も多いのかなと

思います。 

 先ほど信用保険の話の中で、中小企業向け金

融は難しいと申し上げました。実は、その中に

あって、このマル経融資は収支のバランスがう

まくとれています。地域を一番よくご存知の会

議所と全国で審査を行っている公庫のノウハウ

を組み合わせていることが大きいと思います。 

 マル経は、地域の方々に喜んでいただけて、 

かつ、収支バランスがとれている優れた制度で

す。もちろん借入ですのでむやみにお勧めする

ものではありませんが、資金需要があり要件に

合致する方には自信を持ってお勧めできます。

せっかくの機会なのでご紹介させていただきま

した。頭の片隅にでも置いていただければ幸い

です。 

 今日のお話は以上です。これからも商工会議

所を始めとする各団体の方々と連携を図りなが

ら、県央地区の皆さまのお役に立てるよう頑張

ってまいります。今後ともご支援のほどよろし

くお願いいたします。 

 本日はお招きいただきありがとうございまし

た。

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

芝田秀則様プロフィール 

奥様と愛犬を横浜に残し単身赴任中。今年は年男もうすぐ誕生日です。 

公庫は沖縄を除く４６都道府県にあるため転勤は当たり前、９回目の転勤先が三条でした。 

新潟はお酒も美味しいのでつい飲み過ぎるのは仕方ないとしても何時までも若くはありません。 

あごやお腹のたるみといった外見に加え、何時までも美味しく飲み続けるためにも健康第一。 

なるべく歩く習慣をつけようと事を心がけているところです。 
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日 月 火 水 木 金 土

2/24 2/25 2/26 2/27 2/28 １ ２
三条南ＲＣ
卓話「県央救急
救命センターの
現状」
池田稔会員

三条北ＲＣ
エレクト研修報告
会

三条ＲＣ
新年会
於：ｼﾞｵﾜｰﾙﾄﾞＶＩ
Ｐ

三条東ＲＣ
通常例会

燕ＲＣ
会員卓話
加茂ＲＣ
外部卓話

吉田ＲＣ
通常例会

３ ４ ５ ６ ７ ８ ９
三条南ＲＣ
ｸﾗﾌﾞﾌｫｰﾗﾑ／
ショートスピーチ

三条北ＲＣ
卓話
三条東ＲＣ会長
玉木　敏様

三条ＲＣ
卓話
三条マルシェ実
行委員長
箕輪勲男様

三条東ＲＣ
会員卓話
燕ＲＣ
会員卓話
加茂ＲＣ
通常例会

吉田ＲＣ
通常例会

１０ １１ １２ １３ １４ １５ １６
１２日に変更 三条北ＲＣ

三条市内4ＲＣ
合同例会17：00
燕三条ﾜｼﾝﾄﾝﾎﾃﾙ
講演　羽賀友信
様（長岡国際交流セ

ンター長）

１２日に変更 三条東ＲＣ
１２日変更
燕ＲＣ
夜例会
加茂ＲＣ
通常例会

吉田ＲＣ
夜例会

１７ １８ １９ ２０ ２１ ２２ ２３
三条南ＲＣ
卓話「肝心要の
肝臓の話」
渡辺俊明会員

三条北ＲＣ
夜例会
１８：３０点鐘
於：三条ロイヤル
ホテル

春分の日 三条東ＲＣ
移動例会
燕ＲＣ
会員卓話

加茂ＲＣ
夜例会

吉田ＲＣ
通常例会

24/31 ２５ ２６ ２７ ２８ ２９ ３０
三条南ＲＣ
歴代会長卓話
坂本洋司４０代
会長

三条北ＲＣ
「ﾛｰﾀﾘｰ雑誌月
間」

三条ＲＣ
新竹城中ＲＣ創
立２０周年記念
式典出席

三条東ＲＣ
ＰＥＴＳ報告会

燕ＲＣ
会員卓話
加茂ＲＣ
通常例会

吉田ＲＣ
通常例会

１１日（月）三条南ＲＣ  （三条信用金庫本店）

１２日（火）三条北ＲＣ  （三条ロイヤルホテル）
１３日（水）三条ＲＣ  （三条信用金庫本店）
１４日（木）燕ＲＣ  （燕三条ワシントンホテル）
１４日（木）東ＲＣ  （三条ロイヤルホテル）
１５日（金）吉田ＲＣ  （山岸会計事務所）
１９日（火）三条北ＲＣ  （三条ロイヤルホテル）

記帳受付 １９日（火）分水ＲＣ  （新潟大栄信用組合本店）
２１日（木）三条東ＲＣ  （三条ロイヤルホテル）
２１日（木）加茂ＲＣ  （加茂市産業センター）
２７日（水）三条ＲＣ  （三条信用金庫本店）

　　　　山崎年度 地区協議会　　　　２０１３年４月１３日
山﨑ガバナー公式訪問　　　　９月３日
第四分区ＩＭ　　　　　　　　９月２１日
地区大会　　　　　　　　　１１月１７日

★上記以外ＲＣ　火曜日　分水・田上あじさい　水曜日　巻　木曜日　見附

３月の行事予定（第4分区内ＲＣ）


